
Почему нужно читать детям книги. 

Чтение несет в жизни культурного человека сразу несколько 

важнейших функций. Наиболее очевидная  из них – 

познавательная. Благодаря книге перед ребенком открывается 

целый мир, о котором он еще почти ничего не знает. Книга 

расширяет естественные границы познания, позволяя малышу 

узнать о том, что ему, возможно, даже не придется никогда 

увидеть. 

Другая, еще более значимая функция литературы – 

воспитательная. При помощи простейших, постепенно 

усложняющихся образов, ребенок учится законам жизни в 

обществе, правилам общения с себе подобными. Часто хорошая 

книга позволяет родителям объяснить ребенку те вещи, которые 

сами они не смогли бы точно сформулировать. Иногда именно 

книжные примеры исподволь помогают ребенку усвоить те 

правила, которые он не мог или хотел воспринять из 

родительских уст. 

Информация, полученная из книг, близка к эмпирическому опыту 

человека, потому что читающему приходится самостоятельно 

вникать в текст, вычленять необходимое, отделяя главное от 

второстепенного. Информация с экрана приходит в готовом виде, 

не задействует ресурсов нашего сознания и не развивает ни 

фантазию, ни интуицию, ни познавательные способности 

человеческого мозга. Иначе говоря, такая информация «влетает 

в одно ухо, вылетает в другое». 

Помимо духовного просвещения есть еще и абсолютно 

прагматическая необходимость в чтении книг. Для педагогов 

давно не секрет, что у «начитанных» детей гораздо реже 

возникают проблемы с грамотностью, как в устной, так и в 

письменной речи. Во-первых, во время чтения ребенок 

незаметно для себя усваивает законы красивого, литературного 

языка, учится не только говорить и писать, но думать грамотно. 

Ошибки в словоупотреблении и в управлении режут слух 



начитанного человека. Во-вторых, все знают, что каждая 

прочитанная книга увеличивает словарный запас даже взрослого 

человека, не говоря уже о детях и подростках.   

Проблема грамотности школьников стоит сегодня особенно 

остро. Все большему количеству детей ставится печальный 

диагноз «дисграфия», а банальные ошибки в орфографии и 

пунктуации допускает большинство молодых людей. Между тем, 

доказано, что так называемая «врожденная грамотность» - тоже 

результат начитанности человека. Дело в том, что в процессе 

чтения зрительная память фиксирует визуальные образы слов. 

При письме эти образы «всплывают в голове» автоматически, и 

человек, не задумываясь, пишет грамотно, и сразу замечает 

орфографические ошибки на бумаге. Такому человеку нет 

необходимости зубрить сложные правила и исключения, 

достаточно только чаще читать. 

Задавая вопрос «Как заставить ребенка читать?» родитель уже 

совершает ошибку. Заставить читать с интересом не возможно, 

как невозможно заставить ребенка играть в скучную игру. 

Многие учителя изначально внушают детям, что читать «тяжело, 

но надо», вместо того, чтобы увлечь ребенка интересной книгой. 

Дети, которые в начальной школе читают «из-под палки», с 

радостью забудут о книгах, как только закончится родительский 

и школьный контроль. Да и информация, которую человек 

постигает «через силу», не оставляет следа в его душе. Поэтому 

необходимо научить ребенка любви к чтению, а это практически 

полностью в руках мам и пап. 

Огромную роль здесь играет совместное чтение. Читать ребенку 

сказки необходимо с самого раннего возраста. Но не стоит 

думать, что читать вслух надо только до тех пор, пока ребенок 

не научится читать самостоятельно. Совместное чтение в семье – 

это увлекательнейшее занятие, которое необычайно сближает 

всех ее членов. Читать ребенку – это непросто обязанность 

родителей, это уникальный способ общения, который 

практически не имеет замены. 


